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наследие
«Колокольня Растрелли 
очаровывает петербуржцев»

― экспертное мнение ―

— В настоящее время при содей-
ствии фонда проводятся работы 
по восстановлению и реставра-
ции сразу нескольких объектов 
культурного наследия. Расскажи-
те, на каком этапе реализации 
они сейчас находятся? 
— Работы в церкви Пресвятой Тро-
ицы в составе киновии Александ-
ро-Невской лавры на Октябрьской 
набережной уже завершены, и в 
ближайшее время мы будем полу-
чать разрешение на ввод в эксплу-
атацию от КГИОП. В церкви Иконы 
Божией Матери «Всех Скорбящих 
Радость» с грошиками на проспек-
те Обуховской Обороны проводит-
ся внешняя и внутренняя отделка, 
все работы выполняются в соответ- 
ствии с планом. Там уже проло-
жены инженерные сети, и в бли-
жайшее время мы приступим к 
благоустройству территории. Про-
должается работа по изготовлению 
памятного знака в честь первой 
петербургской церкви на Троицкой 
площади, установка которого запла-
нирована на конец сентября. 
— Какие перспективные проек-
ты сейчас в стадии предвари-
тельной подготовки?
— Мы ждем внесения изменений 
в градостроительное законодатель-
ство, в частности, в Правила зем-
лепользования и застройки, чтобы 
начать реализацию проекта восста-
новления церкви Бориса и Глеба на 
Синопской набережной, которая 
была снесена в 1970-х годах. Она 
была выбрана неслучайно, посколь-
ку продолжает ряд воссоздаваемых 
при содействии фонда объектов, 
расположенных на набережных 
Невы. Это сооружение — потря-
сающее по своей архитектуре, и 
когда-то оно являлось яркой доми-
нантой на городском ландшафте. 
По этой причине КГИОП включил 
его в перечень объектов, реко-
мендованных к восстановлению.  

Убежден, что данная церковь укра-
сит панораму Петербурга. Что каса-
ется другого амбициозного объекта 
— колокольни Смольного собора 
Растрелли,— то сейчас ведется под-
готовка обоснования для представ-
ления проекта на Совете по сохра-
нению культурного наследия при 
правительстве Петербурга.
— Как нынешний кризис ска-
зался на реализации проектов, 
финансируемых за счет средств 
фонда? 
— Могу отметить, что работы на 
всех наших объектах остановлены 
не были. Более того, сроки их сда-
чи мы также не переносили. Тем не 
менее нельзя сказать, что кризис не 
оказал никакого влияния на нашу 
сферу деятельности. Во-первых, 
практически все исполнительные 
органы государственной власти 
работали в условиях ограничений, 
введенных в соответствии с указом 
президента и постановлением пра-
вительства Санкт-Петербурга: часть 
их сотрудников была переведена 
на удаленный режим работы, что 
не могло не сказаться на коммуни-
кации. Во-вторых, были закрыты 
все государственные архивы. В-тре-
тьих, реставраторы были обязаны 
соблюдать предписания Роспотреб-
надзора, в частности, пользоваться 
средствами индивидуальной защи-
ты, соблюдать дистанцию. 
— Вернемся к проекту воссозда-
ния колокольни Смольного мо-
настыря. Зимой вы представили 
его публике. Как вы оцениваете 
реакцию общественности него?
— Безусловно, не обошлось без кри-
тических замечаний, которые я не 
разделяю, но в целом могу понять. 
Тем не менее аргументов в пользу 
реализации данного проекта более 
чем достаточно. Недавно в социаль-
ных сетях был проведен блиц-опрос 
общественного мнения, который 
показал, что около 40% респонден-
тов оказались полностью за этот 
проект, более 20% ответили «может 

быть», еще 20% — «скорее нет, чем 
да», и только небольшая часть была 
против. На мой взгляд, это очень 
хороший результат. Мы видим, что 
чем больше люди узнают о воссозда-
нии колокольни Смольного собора, 
тем положительнее отклик и ощу-
тимее поддержка. Сначала проект 
вызывал удивление, поскольку не 
все могли поверить в то, что такое 
вообще возможно. Но со временем 
ситуация начала принципиально 
меняться: люди начали интересо-
ваться историей проекта, узнавать 
детали, знакомиться с представлен-
ными эскизами. В итоге многие из 
них искренне хотят, чтобы проект 
состоялся, особенно молодежь. 
— А за что в основном критику-
ют проект? 
— «Зачем восстанавливать то, что 
никогда не было построено» — это 
самый распространенный тезис. 
Но это в корне неверный подход: 
колокольня была возведена до вто-
рого яруса, после чего строитель- 
ство было заморожено. То есть 
она не не построена, а недострое-
на. А это очень большая разница. 
В Европе, да и во всем мире, суще-
ствует масса примеров, когда объ-
екты возводились столетиями: их 
достраивали другие архитекторы, 
при иных правительствах и режи-
мах. Пожалуй, самый известный 
случай — это собор Святого Семей-
ства в Барселоне («Саграда Фами-
лия»). Если следовать логике про-
тивников воссоздания колокольни 

Смольного собора, то получается, 
что после смерти Гауди строитель-
ство надо было тоже остановить. 
Но, к счастью, так не случилось, и 
теперь мы можем своими глазами 
наблюдать один из интереснейших 
аттракционов мирового масштаба в 
сфере архитектуры. Поэтому гово-
рить о том, что не нужно завершать 
то, что не было сделано ранее,— это 
взгляд в прошлое, а мы смотрим в 
будущее. 

Другой аргумент связан с непри-
нятием любых изменений. Некото-
рых смущает, что в центре города 
в принципе может появиться вы-
сотное сооружение — но это во-
прос привычки. Мы ведь говорим 
о красивом здании, которое орга-
нично впишется в существующую 
архитектуру и через несколько лет 
станет неотъемлемой частью город-
ского ландшафта. Очевидно, что 
Смольный собор в его нынешнем 
виде — это пока недооцененная 
достопримечательность Петербур-
га, а после возведения колокольни 
он станет новым центром притяже-
ния. Да и не только после: в наших 
планах — сделать и сам процесс 
строительства интересным для го-
рожан и туристов. 
— Что вы имеете в виду? 
— Мы хотим, чтобы стройка сама по 
себе стала сильным магнитом. У нас 
очень много идей, раскрывать кото-
рые пока рано, поскольку хочется 
сохранить интригу. Но могу сказать 
одно: это будет очень интересно, 

красиво и интерактивно. Все жела-
ющие смогут не только посмотреть, 
но и, условно говоря, потрогать кам-
ни, из которых будет состоять коло-
кольня. Кроме того, существующие 
современные технологии позволят 
не только наблюдать за стройкой 
в режиме онлайн, но и создавать 
проекции того, как будет в итоге 
выглядеть готовое здание. Иными 
словами, мы хотим, чтобы все по-
чувствовали сопричастность к реа-
лизации этой уникальной задумки. 
— Как относятся к проекту го-
родские власти? 
— Если говорить официальным 
языком, то КГИОП, цитирую, «учи-
тывая высокую общественную 
значимость проекта», предложил 
рассмотреть его на Совете по со-
хранению культурного наследия, 
к которому мы как раз сейчас гото-
вимся.
— В чем заключается подго- 
товка? 
— Прежде всего это работа с архив-
ными материалами и детальней-
шее изучение макета Растрелли, 
представленного в Академии худо-
жеств, а также фасадов существую-
щего здания. Кроме этого, нужно 
показать, как колокольня впишется 
в современный ансамбль. Представ-
лять проект на совете мы будем с 
учетом максимальной подготовки. 
Тем более что в сроках КГИОП нас 
не ограничивает. Завершить подго-
товку мы планируем до конца теку-
щего года. 

— Ранее вы говорили, что пла-
нируете проводить открытые 
лекции для всех желающих, где 
будете рассказывать о творчест-
ве Растрелли и, в частности, о 
Смольном соборе. Не отказались 
от этой идеи?
— Действительно, у нас заплани-
рованы открытые лекции и семи-
нары, и как только появится воз-
можность их проводить, мы сразу 
же запустим этот цикл. Так что нет, 
конечно, мы не отказались от этой 
идеи. Более того, мы считаем край-
не важным проводить эти встречи 
именно очно, а не онлайн, посколь-
ку в них должна быть магия присут-
ствия. Думаю, за время самоизоля-
ции мы оценили роскошь живого 
человеческого общения. Участники 
обсуждения должны иметь возмож-
ность задавать вопросы, вступать 
друг с другом в дискуссии, а не про-
сто запустить ролик и смотреть его 
как познавательную передачу. Нам 
очень важна эта обратная связь, 
а материалов у нас более чем до-
статочно. Также хочу сказать, что 
уровень спикеров будет очень вы-
соким. 
— Сейчас в стране непростой пе-
риод в связи с пандемией коро-
навируса, последствия которой 
мы еще долго будем ощущать 
в разных сферах жизни. Не ка-
жется ли вам, что заниматься 
архитектурными изысками не 
время? 
— Если ждать подходящего време-
ни, оно может никогда не насту-
пить. Великие творения, которые 
известны во всем мире, строились 
во все времена — даже в самые не-
благополучные. Тот же Смольный 
собор возводился 87 лет: с 1748 
по 1835 год, иногда строительство 
приостанавливалось, затем сно-
ва начиналось. Это нормальная 
практика, когда речь идет о гени-
альных произведениях искусства, 
почти все они — классические 
долгострои. Да, мы понимаем, что 
период сейчас непростой. Но лю-
бой период можно назвать непро-
стым и не заниматься ничем, что 
связано с искусством, культурой, 
архитектурой, сосредоточившись 
лишь, что называется, на хлебе 
насущном. Но ведь именно это мы 
называем цивилизацией, именно 
нашей культурой и архитектурой 
мы гордимся. Отказавшись от это-
го — от воссоздания памятников, 
новых ярких прорывных проек-
тов, которые затем станут памят-
никами нашего времени,— мы 
рискуем быстро и безвозвратно 
деградировать.

Представитель Фонда содействия 
восстановлению объектов истории и культуры  
в Санкт-Петербурге Филипп Грибанов  
в интервью корреспонденту 

”
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Марии Кузнецовой рассказал, почему колокольня 
Смольного собора необходима городу,  
как на нее реагирует общественность и почему 
строительная площадка может стать центром 
притяжения для туристов и горожан.

Формирование русского стиля
― история вопроса ―

Эпоха правления императора Алек-
сандра III ознаменовалась для России 
поиском новых ценностей, что просле-
живается не только в общественно-по-
литической жизни того времени, но и в 
культурно-эстетическом плане. Обраще-
ние к национальным истокам в искусстве 
и архитектуре привело к формированию 
так называемого русского стиля.

Архитектура периода правления Алек-
сандра III (1881–1894) отражала новое само-
сознание российской монархии, идеологию 
России второй половины XIX века. Ее посту-
латы были провозглашены Высочайшим ма-
нифестом от 29 апреля 1881 года, основной 
посыл которого заключался в смене пара-
дигмы, в том числе эстетической — от цен-
ностей европейского абсолютизма к поиску 
национального самосознания, к допетров-
скому периоду, поясняет Софья Батурина, 
старший преподаватель кафедры «Визуаль-
ные коммуникации» факультета дизайна и 
рекламы университета «Синергия».

В целом архитектура эпохи характери-
зуется термином «эклектика». Это направ-
ление, доминировавшее в Европе и Рос-
сии в 1830–1890-е годы, которое иногда 
называют периодом неостилей. Мастера в 
работе обращались к приемам, характер-
ным для разных эпох, вплоть до того, что 
использовали составляющие различных 
стилей в рамках одного здания. Среди исто-
рических стилей, присущих эклектике в 
России, были неоренессанс, необарокко, 
неорококо, неоготика, неовизантийский, 
индо-сарацинский, неомавританский и нео- 
русский стили.

Новый русский
К концу XIX века в России возобладала 
тенденция с главным посылом, что лишь 
крепкие национальные корни могут быть 
основой новой жизнеспособной архитек-
турной ветви. В результате в стране сфор-
мировалась совокупность архитектурных 
стилей, нередко объединяемых под назва-
нием «русский стиль» (или «псевдорусский 
стиль», «неорусский стиль»). Стоит отме-
тить, что поиск творческого источника в 

прошлом получил распространение и в 
других странах: Финляндии, Эстонии, в 
меньшей степени — в Германии, Англии, 
Австрии. «Поэтому можно утверждать, что 
причина становления русского стиля как 
ведущего в отечественной архитектуре кон-
ца ХIХ века лежит не в политическом, а в 
эстетическом и общекультурном русле»,— 
отмечает госпожа Батурина. 

Для русского стиля было характерно об-
ращение к архитектуре допетровской эпо-
хи. «Особенно были популярны цитаты из 
архитектуры периода царствования Алек-
сея Михайловича — стиля так называемо-
го русского узорочья: фигурная каменная 
и кирпичная кладка, декор поливными 
изразцами, включение в композицию фа-
садов традиционных крылец с фигурными 
колонками, гирьками и дыньками. Здания 
получают шатровые крыши и часто вклю-
чают элементы декора, характерные ранее 
для культовой архитектуры, такие как лу-
ковичные арки, закомары и кокошники. 
Окна декорируются наличниками образца 
XVII века и декоративными панно, имити-
рующими традиционные подзоры»,— рас-
сказывает эксперт.

«Александр III всецело поддерживал 
развитие национальной идеи обретения 
самобытности. Русский стиль стал офи-
циальным стилем эпохи и использовался 
повсеместно в жилой и гражданской архи-
тектуре»,— добавляет Зоя Юркова, главный 
специалист ООО «Ленстройуправление».

След в архитектуре
Наиболее яркие образцы псевдорусского и 
неорусского стиля сосредоточены в Москве, 
где требования к стилистическому един-
ству были иными, нежели в Петербурге, 
отмечают эксперты. Среди представителей 
русского стиля эпохи Александра III выде-
ляются такие архитекторы, как Константин 
Быковский (собор Владимирской иконы 
Божией Матери в Спасо-Бородинском 
женском монастыре, Бородинское поле,  
1851–1859; Центральный банк, Москва, 
улица Неглинная, 1890–1894), Александр 
Каминский (дом С. М. Третьякова на Го-
голевском бульваре, 1890; доходный дом 
Третьяковых на Кузнецком мосту, 1889;  

Третьяковский проезд, Москва, 1891),  
Роман Клейн (Средние торговые ряды, 
1889–1893; Музей изящных искусств).

«Говоря о Петербурге, отдельно стоит 
упомянуть Альфреда Парланда, которо-
му принадлежит один из ключевых ар-
хитектурных проектов Александровской 
эпохи — храм Воскресения Христова 

”
на 

крови“ (на месте убийства Александра II),  
1883–1907. Проект, предложенный архитек-
тором, включал прямые цитаты памятника 
архитектуры XVI века — церкви Усекнове-
ния Главы Иоанна Предтечи в селе Дьяково. 
Русский стиль не был примитивным копи-
рованием форм прошлого, но являлся пере-
осмыслением традиций на новом историче-
ском этапе»,— говорит госпожа Батурина.

Кроме того, как отмечает госпожа Юрко-
ва, в Северной столице к этому периоду от-
носятся не сохранившийся до наших дней 
дом-сказка на углу Английского проспекта 
и улицы Декабристов (архитектор А. Бернар-
даци, 1909); усадьба А. И. Чернова «Соснов-
ка» на Октябрьской набережной, возведен-
ная по проекту архитектора Александра фон 
Гогена; комплекс казарм 3-го стрелкового 
ЕИВ полка в виде крепости в местечке Со-
фия города Пушкина, построенный по про-
екту Владимира Покровского (носит неофи-
циальное название «Покровский городок») 
и расположенная поблизости полковая цер-
ковь святого мученика Иулиана Тарсийско-
го лейб-гвардии кирасирского полка.

Использование русского стиля продол-
жилось и после кончины Александра III. 
Его элементы органично слились со стили-
стикой модерна, в результате чего возника-
ли новые формы.

Памятник императору
К наследию эпохи Александра III можно 
отнести и знаменитый конный памятник 
императору работы скульптора Паоло Тру-
бецкого, который был открыт на Знамен-
ской площади (ныне площадь Восстания) 
28 мая 1909 года. Среди петербуржцев тех 
времен, настроенных критически по отно-
шению к власти, он вызвал неоднозначную 
реакцию. 

Как отмечает госпожа Юркова, в 1937 
году монумент демонтировали и перене-

сли в один из внутренних двориков Русско-
го музея. В 1985 году на площади Восстания 
был установлен обелиск «Городу-герою Ле-
нинграду», который первоначально плани-
ровался для площади Мужества.

Сейчас памятник Александру III находит-
ся в парадном дворе Мраморного дворца. 
В последние годы нередко высказывались 
предложения вернуть его на историческое 
место. С новой инициативой в конце 2019 
года выступил Фонд содействия воссозда-
нию объектов истории и культуры в Санкт-
Петербурге. Как отмечает представитель 
фонда Филипп Грибанов, это позволит вос-
становить архитектурный облик площади 
и впишется в окружающую застройку. Па-
мятник станет той самой яркой доминан-
той, которой сейчас так не хватает этой тер-
ритории и, несомненно, украсит ее.

«Вообще, вопрос о переносе памятника 
обсуждается не первый год, и мы видим, 
что у этой идеи множество сторонников. 
Многие говорят, что личность Александ-
ра III недооценивается и преподносится 
однобоко, а ведь все сделанное им в годы 
правления заслуживает особого внимания. 
При нем укрепились границы России, ак-
тивно развивались промышленность, сель-
ское хозяйство и многое другое. Современ-
ники считали его кристально честным и 
очень порядочным человеком, болеющим 
за страну и людей. Именно Александр III 
основал Транссибирскую магистраль, со-
единившую европейскую часть России с 
Сибирью и Дальним Востоком. Кстати, по-
священие на памятнике гласит: 

”
Императо-

ру Александру III, державному основателю 
Великого Сибирского пути“. И он достоин 
того, чтобы вернуться на историческое ме-
сто»,— говорит господин Грибанов.

Госпожа Юркова поясняет, что с архи-
тектурной и градостроительной точки 
зрения площадь Восстания — шарнир, 
соединяющий два проспекта: Невский и 
Старо-Невский. В начале Невского стоит Ад-
миралтейство, в конце Старо-Невского — 
Александро-Невская лавра. «Эти два соору-
жения нужно соединить, а не разъединять, 
как это сделано сейчас. Высокий обелиск 
режет Невский проспект на две независи-
мые улицы. Поэтому здесь должно быть 

что-то довольно низкое. Памятник как раз и 
выполнял эту роль. Правда, сейчас следова-
ло бы несколько увеличить размеры поста-
мента, для того чтобы памятник „держал“ 
современную площадь, перегруженную 
транспортом»,— добавляет эксперт.

«Перенос памятника Александру III на 
историческое место возможен, но это про-
блема не сегодняшнего дня, поскольку пло-
щади Восстания требуется в первую очередь 
решение транспортных проблем»,— пола-
гает Вячеслав Ухов, генеральный директор 
ООО «АПМ Ухова В.О.», вице-президент Со-
юза архитекторов Санкт-Петербурга, про-
фессор ИЖСА им. Репина.

«Творение Трубецкого отражает суть 
александровской эпохи, и нет никаких 
оснований прятать этот памятник в укром-
ных местах. Его место там, где он был изна-
чально поставлен,— на вокзальной площа-
ди. История монументов такого масштаба 
— это история страны. Не нужно вырывать 
из нее звенья»,— считает Яков Гордин, исто-
рик, главный редактор журнала «Звезда». 
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